# Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

# МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных) с 20 по 26 марта 2021 г.

№ 11 (1456)

КАЗАНЬ

2021

### НАУКА И МЕДИЦИНА

#### 1. Баженова И.

Объединились и придумали / И. Баженова // Медицинская газета. - 2021. - 17 марта (№ 10). - С. 1.

Ученые двух стран-конкурентов -- России и Соединенных Штатов Америки -- в результате совместных исследований предложили принципиально новый вариант вакцины против гриппа. Научный проект реализовали в содружестве сотрудники Института экспериментальной медицины (Санкт-Петербург) и Института биомедицинских наук Государственного университета Джорджии (США).

### 2. Галеева Д.

Молодые ученые РТ рассказали о новом генном препарате и борьбе с отходами [Электронный ресурс] / Д. Галеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 20 марта

В Казани прошел научный стендап ScienceTalks, где молодые ученые Татарстана рассказали о своих разработках. Об этом сообщили в технопарке «Идея», который является организатором мероприятия. «В рамках дебатов спикеры без формул и таблиц на доступном для аудитории языке рассказывают о своих разработках. По итогам путем SMS-голосования выявляется лучший спикер месяца. Мартовский ScienceTalks объединил студентов из пяти вузов», — рассказали в технопарке. Победителем стендапа стал ассистент кафедры нормальной анатомии КГМУ Артур Лисюков. Он представил новый генный препарат для лечения атрофии мышц. Лекарство позволит пациентам быстрее восстанавливаться и будет стоить около 10 тыс. рублей.

Кл.слова: РТ

### 3. Краснопольская И.

Разговор без протокола / И. Краснопольская // Российская газета. - 2021. - 26 марта. - С. 7

Специалисты Медицинского научно-образовательного центра МГУ имени Ломоносова разработали уникальный протокол лечения COVID-19. И - перевернули общепринятое представление о существовавших подходах и рекомендациях борьбы с новой коронавирусной инфекцией. Об этом медицинский обозреватель "РГ" говорит с заместителем директора центра по научной работе, членом-корреспондентом РАН Симоном Мацкеплишвили.

# 4. Кузнецова Т.

Сама себя лечит / Кузнецова Т. // Российская газета. - 2021. - 26 марта. - С. 7

Ученые Алтайского госуниверститета разработали биополимерную пленку для полной регенерации кожи на месте ран и ожогов с новыми функциями. Теперь "живая" гель-кожа не только восстанавливает поврежденные участки, но и борется с возможными инфекциями. Новая разработка алтайских ученых позволит спасать пациентов даже когда бессильны антибиотики.

# 5. Ученые выявили связь между группой крови и риском сердечного приступа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 23 марта

Ученые определили влияние группы крови на риск развития сердечного приступа. Результаты исследования, в котором приняли участие более 400 тыс. человек, были опубликованы в American Heart Association. Согласно данным, люди со II и III группами крови имеют риск развития данного заболевания на 8% выше, чем люди с I группой. Специалисты также выяснили, что у носителей II и III групп на 51 и 47% соответственно выше, чем у других, возможность начала процесса тромбоза вен и тромбоэмболии легочной артерии. Однако обладатели I группы крови больше склонны к повышенному артериальному давлению.

### ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

6. Аналитики назвали процент заботящихся о своем здоровье россиян [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 25 марта

Около половины россиян (53%) проходят медицинское обследование максимум раз в год. При этом 48% человек работают по ненормированному графику, а также употребляют вредную пищу. Такие результаты показало исследование Аналитического центра НАФИ.

# 7. Бескаравайная Т.

Правительство оценит управленческие характеристики ректоров медицинских и фармацевтических вузов [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 22 марта

Ректоров медицинских и фармацевтических вузов подвергнут комплексной проверке. Ее выводы будут положены в основу дальнейших кадровых решений.

# 8. В медицинском центре Казани пациентке предложили обнажиться на камеру [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 23 марта

В Казани снова скандал с оказанием услуг. На сей раз врачебных. Прославился Центр медицинской реабилитации на Бутлерова, 16. На свою голову они позвонили известной разоблачительнице косметологических салонов Светлане Хасановой. Позвали на обследование по акции всего за 99 рублей. Как потом выяснили журналисты, туда многих зазывали на дармовщинку, в итоге раскрутили на множество услуг и на тысячные кредиты. Между тем, это тоже выяснилось позднее, операции по счетам учреждения прекращены еще осенью.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

# 9. В Татарстан поступило еще 8,8 тыс. доз «Спутника V» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 22 марта

В Татарстан привезли новую партию вакцины от коронавируса «Спутник V». Об этом сообщили в пресс-службе Минздрава республики.

Кл.слова: РТ

# 10. В Татарстане женщина покончила с собой после заболевания ковидом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 24 марта

В Казани женщина покончила с собой после заболевания ковидом. Сообщение подтвердила Лейла Фазлеева, заместитель председателя республиканского правительства, глава оперативного штаба по борьбе с коронавирусом в Врач-психотерапевт, эксперт BO3 Владимир Татарстане. прокомментировал данный трагический случай: "Если посмотреть на это с научной точки зрения, к большому сожалению, это довольно частое явление. Субъективно у человека могут быть тяжелые переживания с болью - мы не знаем, как эта женщина переносила ковид. Мы не знаем, какие были последствия после него. Потому что бывает очень много физических осложнений - слабость, вялость. Мы не знаем, как сказался ковид на ее социальном статусе, на том, что происходило в семье, вокруг. Может, это потеря работы или еще что-то", - сказал Менделевич.

Кл.слова: РТ

# 11. В униклинику КФУ поступила новая партия вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 24 марта

В университетскую клинику КФУ поступила партия вакцины от COVID-19. В медучреждение прибыло 250 доз «Спутника V» («Гам-КОВИД-Вак»). Всего с начала вакцинации в униклинику поступило 2 995 доз вакцины.

Кл.слова: РТ

# 12. В Челнах почти закончилась вакцина от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2021. - 22 марта

В Набережных Челнах потратили почти все имеющиеся дозы вакцины от COVID-19. Об сообщил коронавируса ЭТОМ начальник **управления** здравоохранения города Александр Николаев. 3a все компонентом провакцинировали около 17 тысяч челнинцев, а вторым — 11 545 желающих. Об этом пишет «Казанский репортер». Николаев отметил, что в ближайшее время в Челны доставят новую партию вакцины. Сейчас в городе продолжается формирование листов ожидания.

Кл.слова: РТ

### 13. Гарипова Р.В.

Результаты исследования синдрома профессионального выгорания среди медицинских работников центральных районных больниц / Р. В. Гарипова, З. М. Берхеева // Главврач. - 2021. - № 2. - С. 72--76.

Приведены результаты анкетирования 168 медицинских работников нескольких центральных районных больниц для выявления симптомов синдрома профессионального выгорания на основе анкеты, разработанной экспертами ВОЗ для европейской модели "Управление здоровьем, окружающей среды и безопасностью на рабочем месте".

# 14. Голикова: вакцину «КовиВак» начнут поставлять в гражданский оборот 28 марта [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 23 марта

Вице-премьер России Татьяна Голикова в интервью журналисту Антону Красовскому рассказала, что первые поставки вакцины центра имени Чумакова РАН «КовиВак» в гражданский оборот начнутся 28 марта.

### 15. Гордеева Н.

Врачи РТ попросили единороссов помочь с получением ипотеки на вторичное жилье [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 марта

Медицинские работники попросили татарстанских единороссов помочь врачам, в том числе молодым специалистам, получить соципотеку на вторичное жилье. С такой просьбой они обратились к депутатам на встрече в региональном отделении партии «Единая Россия». Жилье, которое предлагают врачам по соципотеке, находится за городом, и им сложно добираться до работы, пояснили медработники.

Кл.слова: РТ

# 16. Дистанционных работников предложили освободить от вакцинации в пандемию [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 22 марта

Министерство труда и социальной защиты населения предложило освободить граждан, работающих дистанционно, от прививки в период пандемии. С соответствующей инициативой ведомство обратилось в Минздрав в понедельник, 22 марта.

# 17. Елабужская ЦРБ получила новый аппарат для ультразвуковых исследований [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 19 марта

Новый аппарат для ультразвуковых исследований поступил в Елабужскую ЦРБ. Он предназначен для исследования сердечно-сосудистой системы и внутренних органов, беременных и детей. Аппарат способен вскрыть патологии на ранних стадиях. Его будут использовать как при обследовании пациентов, так и при медосмотрах.

Кл.слова: РТ

### 18. Киселева Э.

В Минздраве РТ объяснили, почему в ТЦ не прививают второй дозой «Спутника V» [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 19 марта

В торговых центрах Татарстана не проводят вакцинацию вторым компонентом «Спутника V». Причину этого назвал замминистра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков. «У нас в торговом центре периодически меняются медорганизации, которые проводят эту вакцинацию. Соответственно, если одна медицинская организация начала вакцинацию, условно поликлиника № 21, к примеру, то, понятно, что необходимо, чтобы она ее и заканчивала. Это каждый раз оговаривается при посещении торгового центра с жителями с желанием вакцинироваться, что второй этап правильно пройти в условиях поликлиники», — объяснил спикер. По словам Жаворонкова, организовать проведение второго этапа вакцинации в теории возможно, если на базе ТЦ постоянно будет дежурить одна и та же поликлиника или больница.

Кл.слова: РТ

### 19. Киселева Э.

Роспотребнадзор назвал 12 районов РТ с повышенной заболеваемостью туберкулезом [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 марта
В 12 районах Татарстана уровень заболеваемости туберкулезом выше, чем в среднем по республике. Эти муниципалитеты назвала начальник отдела санитарной охраны территории Управления Роспотребнадзора по РТ Луиза Борисова. Среднереспубликанский показатель заболеваемости составляет 24,8 на 100 тыс. населения.

Кл.слова: РТ

### 20. Леухина Т.

В казанском «Парк Хаусе» в пункте вакцинации можно получить вторую дозу вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 24 марта В казанском ТЦ «Парк Хаус» в пункте вакцинации от COVID-19 появилась возможность получить вторую дозу вакцины от коронавируса. Об этом сообщается в Instagram молла.

Кл.слова: РТ

# 21. Леухина Т.

В Центре Чумакова сообщили о планах по производству вакцины от COVID-19 «КовиВак» [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 22 марта

Центр имени Чумакова Российской академии наук планирует этой весной нарастить объемы производства своей вакцины от коронавируса «КовиВак» до 500 тысяч доз. Об этом заявил генеральный директор центра Айдар Ишмухаметов.

### 22. Леухина Т.

Голикова озвучила главную проблему системы здравоохранения [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 24 марта

Главная проблема системы здравоохранения в России — кадровая. Такое мнение выразила вице-премьер РФ Татьяна Голикова в интервью RT. "Наверное, кадровая — недостаток врачей, которая предопределяет во многих регионах страны доступность медицинской помощи для отдаленных и малонаселенных пунктов", — сказала она. До сих пор представители системы здравоохранения и финансовой системы спорят о том, достаточно ли в системе денег. По мнению самой Голиковой, недостаточно. Если бы средств было достаточно, не приходилось бы принимать решения о финансировании отдельных направлений из федерального или региональных бюджетов, отметила она.

Кл.слова: КРИТИКА

### 23. Манукиян Е.

Где наболело / Е. Манукиян // Российская газета. - 2021. - 25 марта. - C. 4.

С 1 июля регионы будут ежемесячно составлять рейтинги лучших и худших поликлиник и больниц, а также информировать об этом граждан. Проект приказа минздрав разметил для общественного обсуждения.

24. Медицинские вузы не решают проблему кадрового дефицита в регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 24 марта

Медицинские вузы не всегда решают кадровую проблему для учреждений здравоохранения регионов, в которых они базируются. Это показал мониторинг программ модернизации первичного звена отрасли в рамках партийного проекта «Единой России» «Здоровое будущее», сообщил глава Комитета Госдумы по охране здоровья Дмитрий Морозов на пленарном заседании нижней палаты парламента 23 марта.

- 25. Методы доказательной медицины и клинико-экономический анализ как инструменты повышения какчества и эффективности оказания медицинской помощи // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. 2021. № 2. С. 27--44.
- 26. Минздрав получит 867 млн рублей на модернизацию инфраструктуры вузов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2021. 23 марта

По распоряжению правительства вузы Минздрава получат 867,6 млн руб., которые будут потрачены на модернизацию инфраструктуры, в том числе на ремонт зданий.

# 27. Минздрав разработал порядок диспансерного наблюдения детей с онкологией и болезнями крови [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 23 марта

Минздрав разработал проект порядка диспансерного наблюдения детей с онкологическими и гематологическими заболеваниями. Специалисты могут высказать свои замечания — проект обсуждается на официальном портале до 6 апреля. Документ разработан с целью совершенствования этого вида медпомощи и устранения коррупциогенных факторов, говорится в пояснительной записке.

# 28. Мурашко назвал одной из лучших в мире систему контроля качества вакцин в РФ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 22 марта

Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко в понедельник, 22 марта, заявил, что российская система контроля качества вакцин является одной из лучших в мире. Глава ведомства сообщил, что комплекс относится к региональному филиалу Информационно-методического центра по экспертизе. обращения средств учету анализу медицинского применения Росздравнадзора. По его словам, это самая крупная лаборатория по контролю лекарственных препаратов, оснащенная самым современным высокочувствительным оборудованием.

### 29. Мухаметдинова Э.

Магдеев потребовал ускорить ремонт инфекционной больницы Челнов [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 22 марта

Мэр Набережных Челнов Наиль Магдеев на совещании в мэрии потребовал ускорить работы по капитальному ремонту городской инфекционной больницы. В частности, блок «Б» должен быть приведен в порядок к осени этого года. Начальник Управления здравоохранения Автограда Александр Николаев рассказал, что сейчас ремонтники приступили к фасадным работам.

Кл.слова: РТ

# 30. Нижнекамка поблагодарила спасших ее отца медиков [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2021. - 24 марта

Бригаду скорой помощи поблагодарила нижнекамка Эльмира Нугманова. Она вызвала медиков для своего отца в 2 часа ночи. Мужчина чувствовал себя плохо, мучился от острой боли. На вызов приехала бригада №11. Пациентка запомнила лишь имена тех, кто спас ее отца. В составе бригады №11 работают фельдшер с 22-летним стажем работы Кадрия Даутова и фельдшер с 9-летним стажем Айдар Ситдиков. Также отдельно нижнекамка отметила водителя скорой помощи Марселя Абузярова, сообщает пресс-служба НЦРМБ.

Кл.слова: РТ

### 31. Плешкова О.

В Татарстане поликлиникам поручено следить за состояние переболевших коронавирусом [Электронный ресурс] / О. Плешкова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 26 марта

В Татарстане все учреждения получили указания, что бы все пациенты, перенесшие коронавирус, находились на динамическом наблюдении определенное время, в зависимости от тяжести состояния. Об этом сообщил заместитель министра здравоохранения РТ — начальник Управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

### 32. Погонцева Е.

Минздрав рекомендовал подведомственным вузам определить «цифровых» проректоров [Электронный ресурс] / Е. Погонцева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 22 марта Минздрав рекомендовал подведомственным вузам назначить проректоров по цифровой трансформации. В начале марта такое поручение всем высшим учебным заведениям страны дал вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

- 33. Порядок рассмотрения обращений граждан в медицинскую организацию // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. 2021. № 2. С. 47--48.
- 34. Путин поручил представить к госнаградам причастных к созданию вакцин от Covid-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. 2021. 22 марта

Все причастные к разработке вакцин от коронавирусной инфекции должны быть награждены. Соответствующее поручение министру здравоохранения Михаилу Мурашко дал Президент РФ Владимир Путин.

### 35. Рышкова А.

Голикова: 12 млн доз «Спутник V» будут доступны россиянам в апреле 2021 года [Электронный ресурс] / Рышкова А. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2021. - 23 марта

Вице-премьер РФ Татьяна Голикова рассказала о том, что в скором времени 12 миллионов доз вакцин будут доступны россиянам.

# 36. Татарников М.А.

Государственный контроль качества и безопасности медицинской деятельности: цели, задачи, порядок проведения и основные выявляемые нарушения / М. А. Татарников // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2021. - № 2. - С. 49--63.

### 37. Хайруллина Р.

В Татарстане по нацпроекту отремонтировали 11 медучреждений в 2020 году [Электронный ресурс] / Р. Хайруллина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 26 марта

В прошлом году по национальному проекту «Здравоохранение» в Татарстане капитальный ремонт 11 медучреждений. Об этом сообшает Министерство здравоохранения РТ. Помимо этого, республиканские власти построили пять новых объектов здравоохранения. Среди них: второй корпус Республиканской клинической инфекционной больницы им. проф. А. Ф. филиала Республиканского Агафонова Казани, два клинического Челнах онкологического В диспансера И Альметьевске, приемно-диагностическое отделение Мензелинской ЦРБ. хирургический корпус детской городской Альметьевской больницы перинатальным центром.

Кл.слова: РТ

### 38. Хмелевская Е.

Новый порядок проведения обязательных медосмотров: главные изменения в работе / Е. Хмелевская // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 3. - С. 92--94.

С апреля клиники будут проводить обязательные предварительные и периодические медосмотры по новым правилам. Минздрав утвердил порядок проведения обязательных медосмотров (далее — Порядок) и перечень медицинских противопоказаний к работе в условиях труда, признанных вредными и опасными.

### МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

#### 39. Калашников И.

Фонды ОМС будут ежемесячно публиковать рейтинги медорганизаций по качеству оказания медпомощи [Электронный ресурс] / И. Калашников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 23 марта

ТФОМС и Федеральный фонд ОМС будут ежемесячно рейтинговать медорганизации, работающие в системе обязательного медицинского страхования, следует из проекта Порядка информирования застрахованных лиц о выявленных нарушениях в предоставлении медицинской помощи. Документ опубликован для общественного обсуждения на портале regulation.gov 23 марта.

### СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

40. 10-летней Алие грозит паралич [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 25 марта

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают рассказывать о тяжелобольных детях республики. Алия Манеева из Нижнекамска родилась с генетическим заболеванием — неврофиброматозом. У девочки постоянно образуются опухоли, и одна из них разрушила позвоночник, из-за чего Алию парализовало ниже пояса. Вернуть способность ходить помогла операция по установке металлоконструкции на позвоночнике, однако недавно она сломалась. Срочно требуется ее замена, но операция стоит 885 022 рубля. У родителей девочки таких денег нет. Семье Манеевых очень нужна наша помощь.

Кл.слова: РТ

### 41. Арсентьева С.

Подарить надежду – значит вдохнуть новую жизнь / С. Арсентьева // Республика Татарстан. - 2021. - С. 1, 2

Лишь в последние годы наша медицина стала уделять значительное внимание не только лечению больного, но и его последующей реабилитации, что порой не менее важно. В определённой мере оценкой организации реабилитации больных стала Госпремия РТ, полученная группой учёных под руководством заведующей кафедрой медицинских наук, реабилитологии спортивной медицины Казанской государственной медицинской академии Резеды Бодровой в конце прошлого года за работу «Разработка и внедрение комплексной медицинской реабилитации больных и инвалидов в Республике Татарстан на основе фундаментальных, прикладных и социально значимых подходов». В аннотации к работе много словосочетаний «впервые в России» и даже «впервые в мире». Результатом внедрения комплексной медицинской реабилитации больных и инвалидов в Татарстане стало увеличение охвата реабилитационной помощью и санаторно-курортным лечением больных с сосудистыми, неврологическими, травматолого-ортопедическими онкологическими заболеваниями более чем на треть, на десять процентов снизился уровень инвалидизации у лиц трудоспособного возраста, более чем у девяноста процентов больных уменьшилась зависимость от окружающих в повседневной жизни. Теме исследования было посвящено сорок пять кандидатских и одиннадцать докторских диссертаций. Пожалуй, одним из сложнейших кластеров работы является организация реабилитации онкологических больных. Почему? Разговор об этом - с главным онкологом ПФО, директором КГМА, членом-корреспондентом РАН, профессором Рустемом Хасановым.

Кл.слова: РТ

# 42. Благотворительный фонд «Вера» собрал на карте все учреждения паллиативной помощи России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 24 марта

Благотворительный фонд «Вера» выпустил первую карту, на которой собраны все учреждения паллиативной помощи в России. Они разделены по видам помощи и аудиториям, каждое учреждение имеет карточку с максимально полной информацией и отзывами. Составители карты полагают, что она будет полезна и тяжелобольным людям, и медицинским специалистам, сообщила

пресс-служба фонда «Вера».

Кл.слова: РТ

### 43. Демина Т.

В Челнах 300 пациентов прошли реабилитацию после коронавируса на базе поликлиники №7 [Электронный ресурс] / Т. Демина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 21 марта

В Набережных Челнах 300 пациентов прошли реабилитацию после коронавируса на базе поликлиники №7. Медучреждение стало первым в городе пилотным проектом, занявшимся восстановлением здоровья челнинцев после перенесенного заболевания.

Кл.слова: РТ

### 44. Каримов А.

Все врачи РТ, работавшие в «красной зоне», получили психологическую помощь [Электронный ресурс] / А. Каримов . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 25 марта

«красной врачи Татарстана работы зоне» прошли психологической помощи, которые были совмещены c повышением квалификации. Об этом рассказала заместитель Премьер-министра РТ Лейла Фазлеева. Она пояснила, что специалисты сталкивались и с нервными срывами медиков. Особенно часто это случалось в период жестких ограничений, когда врачи должны были в течение 14 дней работать не выходя из ковидных госпиталей. В этом случае проводилась индивидуальная работа с психологами.

Кл.слова: РТ

#### 45. Киселева Э.

Владимир Вавилов о строительстве нового казанского хосписа: «Работают в долг» [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 25 марта

Ha стройплощадке второго казанского хосписа завершились каркасно-монолитные работы, сейчас строители кладут кирпич, у первого Вот только появляются стены. средства, жертвуемые татарстанцами, закончились. Об этом председатель правления Фонда Анжелы Вавиловой Владимир Вавилов. «На данный момент работаем в долг», — сказал он. Вавилов напомнил о необходимости паллиативной помощи, которую оказывают в хосписе, и подчеркнул, что сейчас в Татарстане ее не хватает. Новое здание «Дома без боли» рассчитано на 60 взрослых пациентов, но в случае необходимости может принять до двухсот.

Кл.слова: РТ

# 46. Медикам вручили путевки // Республика Татарстан. - 2021. - 25 марта. - C. 2.

24 марта в региональном отделении партии «Единая Россия» состоялось вручение путёвок для постковидной реабилитации сотрудников старше 65 лет, работающих в амбулаторно-поликлинической сети учреждений

здравоохранения. Торжественная церемония в режиме видеосвязи прошла в 17 муниципальных образованиях.

Кл.слова: РТ

# 47. Минздрав намерен расширить перечни ЖНВЛП и ВЗН [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 23 марта

Минздрав подготовил проект распоряжения правительства о расширении Перечня ЖНВЛП и препаратов по программе высокозатратных нозологий (ВЗН). В первый список предложено семь кандидатов, один из них может быть включен и в число закупаемых по программе «14 ВЗН».

# 48. Пациенты с редкими заболеваниями предупредили о возможном дефиците лекарств [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 24 марта

Всероссийский союз пациентов (ВСП) направил письмо в Совет Федерации, в котором заявил о трудностях в реализации «Программы 14 высокозатратных нозологий» (ВЗН). Пациенты уверены, что им грозит дефицит жизненно необходимых лекарств. Перебои уже возникали в конце 2020 года. Тогда несколько тысяч человек, больных рассеянным склерозом и гемофилией, в том числе дети, не получили своевременного лечения. В 2020 году финансовый дефицит программы составлял около 8 млрд. рублей — программа должна была получить не 62 млрд рублей, а около 70 млрд, утверждают в ВСП.

#### 49. Ясакова Е.

Программа недостач: пациенты предупредили о дефиците дорогих лекарств [Электронный ресурс] / Е. Ясакова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 24 марта

Всероссийский союз пациентов (ВСП) направил письмо в Совет Федерации с просьбой обратить внимание на сбои выполнения программы «14 высокозатратных нозологий». В прошлом году многие пациенты с рассеянным склерозом и гемофилией впервые остались без лекарств. Изучив планы по финансированию программы в 2021 году, в ВСП опасаются, что люди снова столкнутся с дефицитом препаратов. По подсчетам союза, в них сегодня нуждаются 255 тыс. человек. В Минздраве также говорят, что средства, выделенные из федерального бюджета на эту программу, не смогут полностью обеспечить потребности пациентов. В Минфине отмечают, что каждый год на «14 ВЗН» выделяется на 4% больше бюджетных средств, а в 2021 поступят дополнительные 60 млрд рублей — с «налога для богатых». Опрошенные эксперты считают, что проблема с лекарствами возникла не только из-за нехватки финансов.

### МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

#### 50. Казаковцев Б.А.

Сравнительный анализ 25-летней динамики первичной заболеваемости психическими и наркологическими расстройствами в Российской Федерации / Казаковцев Б.А., В. В. Киржанова, О. В. Сидорюк // Вопросы наркологии. - 2020. - № 8. - С. 81--102.

Представлены результаты анализа данных государственной статистики по Российской Федерации за период с 19995 по 2019 гг. по первичной заболеваемости психическими расстройствами, не связанными и связанными с употреблением психоактивных веществ.

#### 51. Киселева Э.

В Татарстане за год выявили почти на 19% меньше больных туберкулезом [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 марта

В Татарстане за 2020 год диагностировали туберкулез у 913 жителей, что на 18,8% ниже, чем в позапрошлом году. Об этом рассказала начальник отдела санитарной охраны территории Управления Роспотребнадзора по РТ Луиза Борисова.

Кл.слова: РТ

#### 52. Киселева Э.

Еще 40 татарстанцев заболели коронавирусом [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 26 марта

В Татарстане за сутки зарегистрировали 40 новых случаев заражения коронавирусом Covid-19. Об этом рассказала заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина. «За прошедшие сутки в республике зарегистрировано 40 случаев новой коронавирусной инфекции. Таким образом, по нарастанию — 19 235 случаев», — сообщила Авдонина. Заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков добавил, что от коронавируса вылечились свыше 16 тыс. жителей республики, из них 44 — за последние сутки.

Кл.слова: РТ

53. Мурашко сообщил о сокращении смертности среди несовершеннолетних в 2020 году почти на 17% [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2021. - 19 марта

В 2020 году смертность детей до 17 лет в стране сократилась на 16,6% — до 40,5 случая на 100 тыс. человек. Об этом сообщил глава Минздрава Михаил Мурашко на заседании президиума Совета законодателей. По его словам, динамика показателей свидетельствует о правильной политике государства и результативной повестке медсообщества.

Кл.слова: РТ

# 54. Россия может выйти из списка стран с высоким бременем туберкулеза [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Ремедиум. - 2021. - 24 марта

Несмотря на негативное влияние пандемии коронавируса на систему здравоохранения, показатели заболеваемости и смертности от туберкулеза в России в 2020 году продолжали снижаться. В 2021 году Россия стала первым кандидатом на выход из списка Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) стран с высоким бременем туберкулеза. Он пересматривается один раз в пять лет.

# 55. Суточный прирост больных COVID-19 в Татарстане опустился до минимума за пять месяцев [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // inkazan.ru. - 2021. - 25 марта

В Татарстане за прошедшие сутки зарегистрировали еще 42 новых случая заражения коронавирусом COVID-19. Об этом сообщила пресс-служба министерства здравоохранения РТ. Это минимальный показатель с 17 октября, когда заболел 41 человек. Всего в Татарстане по состоянию на утро 25 марта известно о 19 195 случаях заражения коронавирусом. Выздоровели еще 48 человек, а за все время — 15 957 пациентов. Ранее сообщалось, что от инфекции в республике скончались 407 человек.

Кл.слова: РТ

### 56. Хайруллина Р.

КАМАЗ продолжает вакцинацию сотрудников от коронавируса по собственному графику [Электронный ресурс] / Р. Хайруллина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 22 марта

На ПАО «КАМАЗ» вакцинация сотрудников от коронавируса продолжается в соответствии с запланированным графиком, несмотря на проблемы с вакциной в Набережных Челнах. На сегодняшний день «Спутником V» уже привились 5 272 работника завода, рассказали в пресс-службе предприятия.

Кл.слова: РТ

#### 57. Ясакова Е.

Вред ли получится: больше половины россиян не заботятся о здоровье [Электронный ресурс] / Е. . Ясакова, В. Кулакова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 24 марта

Более половины (53%) россиян проходят медицинское обследование не чаще одного раза в год. Среди старшей группы людей трудоспособного возраста (35–54 года) таких еще больше — 58%. По мнению экспертов, причины проблемы в том, что работодатели не любят отпускать сотрудников на медобследования. А также в недостаточном доверии к отечественному здравоохранению, стереотипах (например, что мужчинам стыдно болеть) и ощущении, что запаса здоровья хватит еще надолго. Это негативно сказывается на самочувствии и трудоспособности людей. А порой и вовсе заканчивается серьезными проблемами.

### ВРАЧЕБНАЯ ЭТИКА И ДЕОНТОЛОГИЯ

### 58. Луцевич И.Н.

Профилактика конфликтов в лечебно-профилактических организациях / И. Н. Луцевич, Д. А. Горчаков [и др.] // Главврач. - 2021. - № 2. - С. 58--65.

В статье представлен анализ личностных профилей медицинских работников в исследования семантического результате использованием метода дифференциала. Определена роль руководителя медицинской службы в управлении конфликтными ситуациями профессиональной среде медицинских работников целях предотвращения дезорганизационных последствий социального взаимодействия В лечебно-профилактическом учреждении.

# САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

59. В Татарстане зарегистрирован 501 очаг коронавируса в учебных заведениях [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 26 марта

В Татарстане зарегистрирован 501 очаг коронавируса в учебных заведениях. Об этом сообщила замглавы Управления Роспотребнадзора по Татарстану Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

### 60. Дубель Е.В.

Внеплановые проверки лабораторий. Какие нарушения находят инспекторы и как их исправить / Е. В. Дубель // Справочник заведующего КДЛ. - 2021. - № 2. - С. 30--53.

# 61. Дубель Е.

Отменили главные СанПин для медорганизаций. Как перестроить работу по новым санитарным требованиям / Е. Дубель // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 3. - С. 16--31.

Главные СанПиН 2.1.3.2630-10, по которым работали сестринские службы, отменили. Приводится инструкция, что изменить по новым санитарным правилам.

62. Лавров рассказал об изучении инициативы паспортов вакцинации в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2021. - 22 марта

Россия взвешивает все аспекты инициативы введения сертификатов вакцинации, изучает китайский опыт и подходы других стран к этому вопросу, сообщил глава МИД РФ Сергей Лавров. "На данный момент наш опыт находится на стадии формирования и заключается в следующем. Тот, кто сделал прививку, может оформить "сертификат вакцинации" в бумажном и в

электронном виде. Данные заносятся в федеральный регистр вакцинированных граждан. Такой документ подтверждает, что человек был вакцинирован, получил препарат. Но пока мы еще не дошли до применения этого документа в иных целях. Взвешиваем все аспекты этой инициативы", - сказал Лавров, говоря о перспективах введения паспортов вакцинации, в интервью китайским СМИ, текст которого публикует сайт МИД РФ.

63. Роспотребнадзор зафиксировал превышение порога заболеваемости ОРВИ в девяти регионах [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2021. - 23 марта

Роспотребнадзор зафиксировал превышение порога заболеваемости ОРВИ в девяти субъектах России, сообщается во вторник на сайте ведомства. В ведомстве добавили, что за одиннадцатую неделю 2021 года обследовано более 11,5 тыс. человек с признаками ОРВИ. Заболеваемость респираторными вирусными инфекциями обусловлена вирусами не гриппозной этиологии, в т. ч. вирусы парагриппа составили 12,5%, аденовирусы - 11%, РС-вирусы - 4,4%, другие вирусы не гриппозной этиологии - 72%, уточнили в Роспотребнадзоре.

64. Роспотребнадзор по РТ: «Подготовлено письмо в кабмин — не рекомендуем снимать ограничения!» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 19 марта

Сроки ослабления ограничительных мероприятий в Татарстане из-за пандемии коронавируса не только остаются прежними, но и могут сдвинуться. Об этом сегодня рассказала на пресс-конференции замруководителя управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина. При этом Татарстан с 24 февраля вышел на более-менее стабильный уровень заболеваемости коронавирусом, резких подъемов или снижений в статистике нет. В феврале этого года число инфицированных снизилось к январю на 30%, а в марте к февралю — еще на 35,5%.

Кл.слова: РТ

### ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

- 65. В Минздраве Татарстана объяснили, почему увеличилась доля госпитализаций с коронавирусом [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. 2021. 26 марта
- В Минздраве Татарстана ответили на вопрос, почему при уменьшении количества заболевших увеличилась доля госпитализированных в больницу. По начальника Управления здравоохранения Казани Владимира словам Жаворонкова, это не связано с увеличением тяжелых случаев течения болезни. Врачи принимают решение о госпитализации в зависимости как от его так и загруженности больниц. Доля же тяжелых случаев коронавируса не меняется уже два месяца, добавил Жаворонков.

Кл.слова: РТ

66. Голикова оценила ситуацию с коронавирусом в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 23 марта

Ситуация с коронавирусом в России находится в периоде стабилизации и снижения, который длится с декабря прошлого года. Такое мнение высказала вице-премьер России Татьяна Голикова во вторник, 23 марта. При этом она подчеркнула, что в марте-апреле в стране может произойти небольшой подъем заболеваемости.

### ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

### 67. Грошева М.

Кто еще лишний / М. Грошева // Фармацевтический вестник. - 2021. - 16 марта (№ 7). - С. 1--2, 3.

В правительстве прорабатывают меры поддержки для производителей фармацевтических субстанций и препаратов полного цикла. Минпромторг снова предложил рассмотреть вопрос введения так называемого правила второй лишний в отношении стратегически значимых препаратов. В случае таких изменений заказчик будет обязан отклонять другие заявки на госторгах, если будет подана хоть одна заявка от поставщика препарата полного цикла. Некоторые эксперты опасаются, что введение этого правила может привести к искусственной монополизации рынка. Производители видят в тенденции ограничений на торгах и другие угрозы.

### 68. Грошева, М.

По чайной ложке / Грошева, М., О. Коберник // Фармацевтический вестник. - 2021. - 16 марта (№ 7). - С. 8, 9.

В Госдуме рассмотрели законопроект, который позволит производственным аптекам готовить новые лекарственные формы из препаратов, а не из субстанций. Кроме того, он предусматривает возможность производить лекарства, которые зарегистрированы в России. Производственные аптеки могут оттянуть на себя часть спроса на заводские дешевые препараты, выпуск которых и так стремительно сокращается.

- 69. Правительство ограничит допуск к госзакупкам для ряда медизделий // Фармацевтический вестник. 2021. 16 марта (№ 7). С. 8.
- 70. Правительство поручило Минздраву мониторить цены на лекарства // Фармацевтический вестник. 2021. 16 марта (№ 7). С. 9.

#### **ТУБЕРКУЛЕЗ**

#### 71. Киселева Э.

половины больных туберкулезом жителей PT Больше невосприимчивы к обычной терапии [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 марта Татарстане более половины больных туберкулезом страдают заболевания с множественной лекарственной устойчивостью. Об этом Республиканского рассказал главный врач клинического противотуберкулезного диспансера Алексей Алексеев.

Кл.слова: РТ

### 72. Киселева Э.

Во время КТ на Covid врачи Татарстана еженедельно выявляли 5 случаев туберкулеза [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 марта

Еженедельно ПЯТЬ шесть жителей Татарстана обращались противотуберкулезную службу после компьютерной томографии, сделанной рассказал коронавируса Covid-19. Об ЭТОМ главный Республиканского клинического противотуберкулезного диспансера Алексей Алексеев. «Регулярно были случаи, когда пациенты выявлялись методом КТ. То есть мы подсчитали, что каждую неделю пять — шесть пациентов приходили к нам на консультацию после КТ — на предмет подтверждения или снятия диагноза "туберкулез», — отметил Алексеев.

Кл.слова: РТ

# 73. Россия достигла исторического минимума по смертности от туберкулеза [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 24 марта

Россия достигла исторического минимума по смертности от туберкулеза, рассказала директор ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский центр фтизиопульмонологии и инфекционных заболеваний» Ирина Васильева в ходе пресс-конференции в МИЦ «Известия» 24 марта.

### ПЕДИАТРИЯ

#### 74. Евланова В.

Поступательное движение / В. Евланова // Медицинская газета. - 2021. - 17 марта (№ 10). - С. 4--5.

Репортаж с состоявшегося в Москве XXIII конгресса педиатров.

### 75. Киселева Э.

Главный детский невролог ПФО: В Татарстане 2 тысячи детей, больных эпилепсией [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 25 марта

В Татарстане насчитывается 2 тыс. детей с эпилепсией. Об этом рассказала

главный внештатный детский специалист невролог ПФО, главный детский эпилептолог Управления здравоохранения Казани Елена Морозова. «В Казани 925 детей больных эпилепсией, в Татарстане — две тысячи детей с этим заболеванием», — отметила Морозова. Врачи рассказали о том, что вокруг эпилепсии существует масса мифов, в том числе о том, что болезнь неизлечима. Елена Морозова подчеркнула, что в 70% правильное лечение приводит к ремиссии.

Кл.слова: РТ

### 76. Киселева Э.

Заболеваемость детей туберкулезом в Татарстане не снижается [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 24 марта

В Татарстане доля заболевших детей среди общего числа больных туберкулезом не уменьшается. Об этом рассказала заместитель главного врача по детству Республиканского клинического противотуберкулезного диспансера Рамзия Фатыхова. «Удельный вес заболевших детей в общей структуре больных не снижается. Ежегодно выявляется более 3,5 тыс. детей с латентной туберкулезной инфекцией», — отметила спикер.

Кл.слова: РТ

### ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

### 77. Невинная И.

Не пропустить поломку / И. Невинная // Российская газета. - 2021. - 22 марта. - С. 4.

Специалисты предлагают новые, неинвазивные методы пренатального скрининга, которые с высокой точностью определят степень риска рождения ребенка с повреждением хромосом. В том числе и такой "поломки", когда вместо двух хромосом 21 формируется - и это приводит к возникновению синдрома Дауна.

### иммунология

78. В ВОЗ заявили, что Европа нуждается в российской вакцине от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 23 марта

Директор Европейского регионального ВОЗ Ханс Клюге заявил, что российская вакцина от коронавируса центра имени Гамалеи «Спутник V» нужна Европе, так как в Евросоюзе и других странах на хватает вакцин.

79. В Роспотребнадзоре допустили, что «Спутником V» нельзя будет прививаться повторно [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 23 марта

Повторно вакцинироваться от коронавируса «Спутником V», вероятно, будет невозможно. Об этом заявила врач-инфекционист, заместитель директора по клинико-аналитической работе центрального НИИ эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная.

80. В центре Гамалеи заявили, что «Спутник Лайт» можно применять для вакцинации переболевших COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 23 марта

Вакцину от коронавируса «Спутник Лайт» можно применять переболевшим COVID-19, если необходимо повысить иммунитет. Об этом сообщил директор центра имени Гамалеи Александр Гинцбург.

81. Вакцину Спутник V» для маленьких детей выпустят в виде капель для носа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир 24. - 2021. - 22 марта

Детей от новой коронавирусной инфекции можно вакцинировать с четырех лет, сообщил глава Центра имени Гамалеи Александр Гинцбург на совещании президента России Владимира Путина по вопросам вакцинации против COVID-19.

82. Генетические изменения вируса - непрерывный процесс // Ватаным Татарстан. - 2021. - 26 марта. - 6. - (на тат. яз.)

Беседа о коронавирусе, здоровье детей, а также о вакцине с доцентом кафедры педиатрии и неонатологии КГМА, заведующим педиартическим отделением первой детской больницы Казани Ильдусом Лутфуллиным.

Кл.слова: РТ

### 83. Демина Т.

Исследования подтвердили безопасность и эффективность «ЭпиВакКороны» [Электронный ресурс] / Т. Демина . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 25 марта

Научный центр «Вектор» опубликовал результаты исследования вакцины от коронавируса «ЭпиВакКорона» среди добровольцев в возрасте 18—60 лет (I-II фаза исследований). Доказано, что препарат является иммуногенным и безопасным продуктом для профилактики COVID-19.

### 84. Зырянова А.

Голикова: коллективный иммунитет к COVID-19 появится в России в июле-августе [Электронный ресурс] / А. Зырянова. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Комсомольская правда. - 2021. - 22 марта Коллективный иммунитет в России может сформироваться примерно в июле-августе или даже раньше. Об этом сообщила вице-премьер РФ Татьяна Голикова.

### 85. Леухина Т.

В России запустят тесты для определения вида мутации коронавируса [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 24 марта

Российский фонд прямых инвестиций (РФПИ) запустит тесты для определения вида мутации коронавируса. Об этом заявил глава Фонда Кирилл Дмитриев.

- 86. Мурашко рассказал, сколько россиян планируется привить от коронавируса до 15 июня [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. 2021. 22 марта
- До 15 июня в России планируется привить от коронавируса более 30 млн человек. Об этом сообщил сегодня министр здравоохранения России Михаил Мурашко.
- 87. Роспотребнадзор опроверг невозможность ревакцинации «Спутником V» [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2021. 23 марта

Сведения о невозможности повторной вакцинации «Спутником V» были восприняты неверно. Об этом во вторник, 23 марта, заявила член ЦНИИ Эпидемиологии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная. Ранее во вторник СМИ распространили заявление специалиста, которая сообщила, что вакциной «Спутник V», предположительно, нельзя будет привиться повторно. «Сообщения о якобы невозможности повторной вакцинации препаратом «Спутник V» поняты некорректно. Повторная вакцинация им возможна, но выбор препарата для ревакцинации — прерогатива лечащего врача», — отметила она. Комментарий приводится на официальном сайте надзорного ведомства.

#### 88. Фальков В.

В России стартовало производство третьей вакцины от COVID-19 «КовиВак» [Электронный ресурс] / В. Фальков. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2021. - 25 марта

Производство третьей российской вакцины от коронавируса «КовиВак» началось на площадке центра имени Чумакова. Об этом 25 марта, сообщили в Минобрнауки РФ. Старт производству дал глава ведомства Валерий Фальков, он запустил упаковку первой партии ампул вакцины с маркировкой 0001.

# СПИД

# 89. Мухаметдинова Э.

СПИД-центр Челнов назвал причину увеличения смертности среди ВИЧ-больных [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. // Татар-информ. - 2021. - 25 марта

В 2020 году в Набережных Челнах выросла смертность среди ВИЧ-пациентов. Причина таких показателей заключается в возрасте пациентов и

сопутствующих заболеваниях, как правило, характерных для пожилых. Об этом сообщила на встрече с журналистами заведующая отделом профилактики филиала республиканского СПИД-центра Набережных Челнов Надежда Иванова.

Кл.слова: РТ

### КАРДИОЛОГИЯ И АНГИОЛОГИЯ

90. Киселева Э.

Сердце волнуется раз, сосуды волнуются два: как скачки температуры приводят к инсультам и инфарктам [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // События. - 2021. - 24 марта

Сердечно-сосудистые катастрофы лидируют в статистике причин смерти татарстанцев. Сейчас, когда погода меняется и происходят резкие скачки температур, риск тромбозов повышается. О том, как распознать и предотвратить инсульт и инфаркт, рассказали ведущие кардиолог и невролог РКБ Татарстана.

Кл.слова: РТ

### **НЕВРОПАТОЛОГИЯ**

### 91. Губаева Л.

Мифы и правда об эпилепсии [Электронный ресурс] / Л. Губаева. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 26 марта Каких-то 30 лет назад пациентов с эпилепсией лечили психиатры. Болезнь стигматизирована до сих пор, вокруг нее сложилась масса мифов. 25 марта в мире отмечался день борьбы с эпилепсией. Доктор медицинских наук, главный внештатный специалист — детский невролог ПФО Елена Морозова и кандидат медицинских наук Дмитрий Морозов — врачи-эпилептологи. Накануне они провели пресс-конференцию об этой болезни. Символично, что на Елене был сиреневый шарфик, а в кармане пиджака Дмитрия — сиреневый платок. И это не случайно: сиреневый, лавандовый цвет считается терапевтическим, успокаивающим, и именно он стал символом Дня борьбы с эпилепсией. В «Реальном времени» — выжимка из их рассказа. Отвечаем на самые популярные вопросы о болезни: как действовать, если у человека приступ, по каким признакам диагностируют эпилепсию, что делать, если диагноз уже поставлен, а главное — почему эпилепсия не приговор.

92. Оказание скорой медицинской помощи при судорожном синдроме, эпилептическом статусе // Медицинская газета. - 2021. - 17 марта (№ 10). - С. 8--9.

Клинические рекомендации (протокол).

#### ПСИХИАТРИЯ. ПСИХОТЕРАПИЯ

93. «Была эйфория»: эксперт рассказал об уникальной пациентке из Татарстана с расстройством после COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Бизнес online. - 2021. - 24 марта Врач-психотерапевт, эксперт ВОЗ Владимир Менделевич в беседе с вице-премьером РТ Лейлой Фазлеевой рассказал об уникальном случае из Татарстана с необычным проявлением психического расстройства после перенесенного коронавируса.

Кл.слова: РТ

### ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

94. Соколова Е.

COVID-19 отступает, но расслабляться рано / Е. Соколова // Республика Татарстан. - 2021. - 25 марта. - С. 17.

В целом ряде стран наблюдается так называемая третья волна пандемии коронавируса. Правительства вновь ужесточают меры, просят помощи у соседей и у России. В нашей стране ситуация постепенно улучшается, и многие, поддавшись эйфории, начинают пренебрегать изрядно поднадоевшими безопасности. минувший ГОД мерами Однако уже предупреждают: расслабляться рано – так называемая иммунная прослойка ещё не создана, и опасность, что вслед за европейскими странами нас тоже может накрыть третья волна, всё ещё существует. О том, что надо делать, чтобы избежать этого, и о чём надо помнить тем, кто уже переболел ковидом, нам рассказали первый заместитель председателя комитета по здравоохранению Санкт-Петербурга Андрей Сарана И главный гериатр здравоохранению, начальник госпиталя для ветеранов войн Санкт-Петербурга Максим Кабанов.

#### ХИРУРГИЯ

95. Леухина Т.

Врачи РКБ Татарстана провели сложную операцию на спине мужчине, попавшему в ДТП [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 24 марта Врачи РКБ Татарстана провели сложную операцию на позвоночнике мужчине, который попал в ДТП. Об этом сообщается на сайте медучреждения в Instagram.

Кл.слова: РТ

96. Леухина Т.

Врачи РКБ Татарстана спасли женщину, у которой опухоль перекрыла легкие [Электронный ресурс] / Т. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 26 марта

В Казани врачи Республиканской клинической больницы (РКБ) спасли женщину, у которой опухоль перекрыла легкие. Изначально у пациентки заподозрили коронавирус, сообщается в официальном аккаунте медучреждения в Instagram.

Кл.слова: РТ

### ГИНЕКОЛОГИЯ. ЖЕНСКИЕ БОЛЕЗНИ. АКУШЕРСТВО

97. Аблаева Е.

«У женщин меняется походка, появляется интерес к жизни!» [Электронный ресурс] / Е. Аблаева. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2021. - 20 марта

На первый взгляд кому-то, возможно, покажется странной тема из раздела медицины, к которой сегодня обратилось «Реальное время». И все же, то, что об этом недуге не говорят, не значит, что он не существует. Вернее, это даже два сопутствующих заболевания: стрессовое недержание мочи и пролапс тазовых органов у женщин. Эта проблема настолько деликатна, что те, кто страдают от нее, просто стесняются рассказать о своих мучениях даже близким. Как правило, они просто не знают, кто из специалистов им поможет. Проблема носит еще и социальный характер: долгие годы женщины остаются один на один со своими трудностями и не могут жить полноценной жизнью. Тревогу бьют доктора РКБ, которые лечат таких пациенток, даже из других регионов, бесплатно. Они говорят: все решаемо!

Кл.слова: РТ

# ПРОФИЛАКТИКА ЗДОРОВЬЯ И ГИГИЕНА ПРОФЗАБОЛЕВАНИЙ

98. Правительство запустит пилотный проект по профилактике профзаболеваний. [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2021. - 19 марта

В России 1 апреля стартует пилотный проект по профилактике профзаболеваний. Пока он коснется только работников сферы авиационного и железнодорожного транспорта. Соответствующее постановление подписал Премьер-министр РФ Михаил Мишустин. По проекту для данных граждан будут организовываться дополнительные медосмотры, которые помогут выявить профзаболевания на ранних стадиях. Если потребуется, работники будут проходить лечение в центрах реабилитации ФСС.

### МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

99. Ефимов Б.

Современные медицинские технологии / Б. Ефимов // Медицинская газета. - 2021. - 17 марта (№ 10). - С. 3.

Специалисты Московского государственного медико-стоматологического университета им. А.И.Евдокимова разработали дистанционный (инновационные) образовательный курс "Современные медицинские технологии", в ходе которого слушателям расскажут о биопринтинге ("печать" органов и тканей), особенностях работы врача с искусственным интеллектом (ИИ), робототехнике и телемедицине.

100. Семенова: почти 55% абитуриентов медвузов поступают на целевое обучение [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // РИА Новости. - 2021. - 22 марта

Почти 55% студентов-бюджетников российских медицинских вузов учатся по целевому направлению, это позволяет обеспечить для них полноценную практическую подготовку на старших курсах, заявила замминистра здравоохранения Татьяна Семенова.

### ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

- 101. Мишустина попросили запустить пилот по дистанционной торговле рецептурными препаратами // Фармацевтический вестник. 2021. 16 марта (№ 7). С. 9.
- 102. Портал госуслуг упростил получение сертификата вакцинации от коронавируса [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. 2021. 23 марта

На едином портале госуслуг РФ упрощен процесс получения электронного сертификата о вакцинации от коронавируса Covid-19. Об этом сообщает пресс-служба Минцифры России. Сертификат о получении прививки станет автоматически сохраняться в личном кабинете пользователя.

- 103. Правительство вернулось к вопросу онлайн-продажи рецептурных препаратов // Фармацевтический вестник. 2021. 16 марта (№ 7). С. 3.
- 104. Разработанный в Москве цифровой сервис для врачей номинирован на премию ООН [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Аргументы и факты . 2021. 22 марта Московский цифровой сервис для врачей номинирован на премию WSIS 2021 конкурса ООН, сообщила заммэра столицы по вопросам социального развития Анастасия Ракова. По ее словам, единая цифровая платформа в московских поликлиниках работает уже более полугода. Ей пользуются более 3,5 тыс. врачей.

# ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДСЕСТРИНСКОЙ ПОМОЩИ

### 105. Елисеев Ю.Ю.

Оценка условий и характера труда среднего медицинского персонала / Ю. Ю. Елисеев // Главврач. - 2021. - № 2. - С. 22--29.

### 106. Иванов А.

Минздрав изменил порядок аккредитации и приостановил аттестацию / А. Иванов , Л. Баулина // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 3. - С. 50--52.

Изменения в порядке аккредитации и аттестации медработников потребовались из-за пандемии. В статье — разъяснения экспертов для руководителей сестринского персонала.

#### 107. Николенко Н.

Новые правила охраны труда. Чек-лист для главной медсестры и образцы локалки / Н. Николенко // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 3. - С. 42--49.

### 108. Салоутина А.

Год работы в пандемию: когда в борьбу вступают медсестры и выигрывают / А. Салоутина, В. Белкин [и др.] // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 3. - С. 66--77.

Предлагаются кейсы и уникальная локалка по борьбе с ковидом от руководителей среднего медперсонала. В пандемию героями делали в основном врачей. Редакция выбрала лучшие находки сестринских служб.

### 109. Хмелевская Е.

За какие ошибки в пандемию могут наказать руководителя. Примеры из практики и рекомендации юриста / Е. Хмелевская // Главная медицинская сестра. - 2021. - № 3. - С. 96--102.

Если в должностных обязанностях главной медсестры прописано, что она отвечает за организацию эпидбезопасности в клинике, ей грозят штрафы. В пандемию их увеличили, суммы доходят до 500 тыс. руб. Но для клиник санкции еще больше — до миллиона. Поэтому при проверках администрация старается уговорить контролеров «повесить» нарушение, например, на главную медсестру или завотделением. В статье — примеры, за что штрафуют должностных лиц медорганизации, и способы снизить риски.